

Marcel S O R E T
Maître de Recherches de l'ORSTOM

L' HOMME AFRICAIN et SON COMPORTEMENT

BRAZZAVILLE

I.E.C.

1957

O.R.S.T.O.M. Fonds Documentaire
N° : 22740 ex 1
Cpte 1 B

Marcel S O R E T
Chargé de Recherches de l'ORSTOM

✓

L'HOMME AFRICAIN et SON COMPORTEMENT

BRAZZAVILLE
I.E.C.
1957

II L'HOME ANARCHIQUE ET SON COMPORTEMENT

Des considérations générales ~~évoquées~~ posées dans la première partie on peut conclure que le type d'humain étudié peut, être défini par deux caractéristiques principales:

- prédominance des réactions sociales sur les réactions individuelles.
- prédominance de l'effectivité sur le raisonnement.

Un tel type, même étant simplifié n'en possède pas moins son originalité propre, ^{une} valeur humaine. Si l'importance de l'effectivité au détriment du raisonnement peut ~~être~~ être un handicap à son intégration au monde moderne dont la caractéristique principale reste le matérialisme, cette effectivité ne saurait qu'humander ce qu'il devient dans le sens actuel de l'évolution. La prédominance du social sur l'individuel est par contre une caractéristique essentielle de l'évolution actuelle: si "l'honnête homme" tel que le concevait le XVIII^e siècle ne peut plus exister, car nul devant l'ordre ~~couvert~~ maintenu par les sciences, ne peut avoir de colles-~~et~~ une certitude suffisante pour pouvoir parler de tout en avec sérieux et compétence. Un Buffon ou un Taxeiste ne sont plus possibles, à plus forte raison un Allemant ou un Raderot. Toute découverte, toute étude d'ensemble ne peut qu'être l'œuvre d'un "collège" où chacun travaille pour le bien de tous, mais chez l'individu, ce qui pourrait de trop inhumaun une totale inhibition de l'individu à la société est largement tempéré par les réactions individuelles qui font que, en fait, le groupe social ne se forme qu'avec l'accord de tout ~~un~~ d'aucun, et que "la bonne moitié" est pluttôt d'un agrégat d'unités sociales qui

se juxtaposent ou s'interpénètrent sans fin.

Notre installation dans ce pays, l'introduction d'une civilisation en avance, sur certaines points, de plusieurs siècles et qui, surtout, continue d'évoluer à pas de géants, ne pouvait que bouleverser un tel milieu humain, être par là à l'origine des troubles auxquels nous assistons.

Parmi les caractéristiques de notre civilisation, il en est qui jouent un rôle de premier plan dans ce bouleversement. Nous devons citer notamment :

— L'éducation de type occidental, souvent en contradiction avec la coutume, surtout par son exaltation de l'individu et la priorité qu'elle donne sur l'âge à la compétence acquise à son école.

— L'industrialisation, en attirant dans les centres extra-coutumiers la main-d'œuvre dont elle a un besoin sans cesse renouvelé ^{durant} les périodes de développement économique, arrache de toutes pièces de véritables centres urbains, déracinant un nombre de plus en plus important de ruraux qui croient trouver là une vie plus agréable et un travail plus facile. Nous assistons ainsi à la formation d'une société dérégulée ^{qui} rendant aux lois rigides strictes de l'organisation traditionnelle n'a pas au résultat un édifice social stable, qui connaît les vaches malades, que devienne le chômage, et le misère est immédiatement à la porte de ce monde sans structure.

— Ce mépris de l'autorité traditionnelle n'est d'ailleurs pas le fait unique des villes. Même dans celles-ci, nous trouvons des individus dont le seul motif d'émigration est le désir d'échapper, aux règles claniques. Dans les régions rurales l'évolution politique fait souvent que le chef imposé ou du moins plus celui qui tournait dans la loi coutumière et, nous verrons que la religion qui ~~domine~~ tient tous les aspects de la

- 4 -

et celle-ci
vie privée que des lois de l'autorité du chef, ne peuvent
réfléchir tel que si la puissance religieuse qui a été transmises au
long des siècles présente d'un droit vieux comme le monde et fondé,
peuvent être remise par le chef ^{de} l'Etat qui donne l'élection
et les décretations.

Tout ce qui échappe aux lois privées et celles-ci sont échappées
à l'ordre du monde, ou que l'une ou l'autre d'entre elles certaines
groupes sont dans une situation ~~de~~ plus avantageuse libérée
l'ordre et à l'ordre de nous tous croyons que cette ampu-
tation de ces familles sera forte, lorsqu'il s'agit de personnes
qui sont considérables. Nous sommes arrivés à une ère de plus en évolu-
tion qui nous offre une variété des cultures traditionnelles et
des cultures occidentales ~~au niveau~~ ^{ces dernières} au niveau où nous aussi l'
effet de ces nations diverses apparaît-il l'ensemble de
l'ordre.

Ces nations peuvent être rattachées à cycle qui peut

- la religion,

- l'institution sociale,

- l'éducation culturelle.

II. ANALYSE

Définissons les relations entre le comportement de la femme mariée et son environnement.

Chiffres : 1.000.000 mariés dans le sud
Mouvements 1.000.000 mariés /
mariés 1.000.000 mariés /

Quelle importance prête-t-on ces chiffres ? Une analyse approfondie dans les conditions urbaines du sud de l'Inde nous donne une 1/10 au totalisation. A quel résultat aboutit ce résultat ? Il faut évidemment que l'action soit déclenchée sur plus ~~pourvu~~ ~~elle~~, mais comment ? La totalisation est que l'effacement d'elles-mêmes à propos des croyances traditionnelles. Mais nous devons également voir cela sous un autre angle : les femmes qui vivent plus ou moins en contact avec les hommes du dehors, alors que l'autre fait partie d'un autre type de famille sont de telles au sein même de leur famille. Les femmes qui vivent ^{et} ~~ont~~ peuvent aux deux extrémités, occupant les croyances traditionnelles, mais pour autant partager la religion invoquée. Un autre problème se pose. Nous devons à la population rurale que celle-ci soit la meilleure, dans toute l'antiquité païenne, et vivent généralement en conflit avec le vaste et étendue terrains qui sont plus ou moins dévastés par les catastrophes humaines que de catastrophes naturelles. Ces dernières sont très fréquentes et entraînent de nombreux dégâts. Il ne faut donc pas être surpris si ~~ces~~ ces personnes ont tendance à cultiver leurs marques des pratiques végétales de la culture séculaire. Il ne faut donc pas être surpris si ~~ces~~ ces personnes ont tendance à cultiver leurs marques des pratiques végétales de la culture séculaire. Par ailleurs les agriculteurs ruraux sont le type de population qui sont, notamment, qui les systèmes d'une ~~des~~ pluies des grâces rurales sont monastiques avec l'animalerie traditionnelle.

Nous avons vu les bases de cet animisme: Importance des forces vitales, trait d'union entre la divinité supérieure, les divinités secondaires, les héros, les ancêtres et les humains, ~~qui~~ sont par là à la base non seulement de la religion, mais aussi de toute organisation sociale, de toute autorité.

Le rôle principal du prêtre de cette religion que l'on a coutume d'appeler le sorcier est d'être l'intermédiaire entre ces forces occultes et les humains. L'homme ~~est~~ ^{tout} particulièrement désigné pour ce rôle est le chef civil et tel fut souvent en effet, le cas jusqu'à notre arrivée à toute autorité devant des forces vitales, en un mot de la divinité, qui ne pouvait en posséder plus, en user avec plus de compétence que celui qui était en relation directe et continue avec les ancêtres, les héros et les dieux. Et cette compétence étant transmise par le sang, le pouvoir se devait d'être conservé dans la même famille.

D'autre part les forces vitales, connues ou sacrifiées, donnant le sonde, il importe non seulement de les conserver pour un bien propre mais aussi ~~pour~~ pour celui de la communauté. Le culte proprement dit, dirigé par le chef coutumier (ou, à l'époque actuelle, par celui qui connaît du mieux) ~~offre~~ ^{offre} ce rôle pour les forces vitales du groupe, la divination et la magie pour celles des individus.

Les rituels du culte varient suivant les tribus, mais ont presque toujours un certain nombre d'éléments printaniers communs :

- Offrandes aux âmes des ancêtres (intermédiaires auprès des génies) ou aux génies eux-mêmes.
- Chants "liturgiques"
- Danses "liturgiques" et propriaires.
- Repas cultuels, souvent.

Les buts de ces cérémonies sont très précis. Il y a les cérémonies agraires lors des semaines ou avant les récoltes, les rites précédant les expéditions de chasse, de pêche ou de ~~guerre~~, ceux destinés à faire venir la pluie ou à chasser l'orage, à déloger les mauvais génies qui ont amené une épidémie ou à se rendre propice les deux derniers le village ne déplaçé pour faire une épidémie ou chercher de nouveaux terrains de culture.

La forme du culte la plus importante est celui de la fécondité : fécondité de la femme pour perpétuer et développer le clan, mais aussi fécondité des ~~animaux~~ pour que la chasse et la pêche soient fructueuses, fécondité du sol pour que les récoltes soient abondantes. Une longue tradition culturelle relie ces religions actuelles aux statuettes stéatopigées du préolithique en passant par le culte de Gérès-Méretar, ^{de Venus} Aphrodite, de tous les dieux et déesses de la fécondité dans toutes les religions polythéistes, et tous les "saints" patrons dans les religions monothéistes.

Suivant la forme du culte l'offrande varie : graines pour les rituels agraires, ^{amours} pour la chasse etc... et le plateau ou la cloche utilisée pour certains cultes ne sont souvent que les successeurs des esclaves juifs sacrifiés à la divinité, phénomène d'évolution semblable à celui des "saintes héroïnes" ^{Homère} d'Asiatique qui commençaient seulement à remplacer les sacrifices des prisonniers de guerre qui peuplent les tombes de chefs mycéniens, de même que le ^{Teutates} gauleux a été sujet à la conquête romaine se contentant de blé et de vin en place d'osclaves...

Chants, danses et danses sont chez les populations africaines, inséparable du culte. Dans façon générale les danseurs montrent les résultats espérés de la circonscrit récoltes abundantes diversifiées, nourrissantes,

de guerriers innombrables pour les rituels militaires... et dans les
souvent qualifiées d'obéances ne sont en réalité qu'un appel aux for-
ces vitales pour qu'elles assurent la pérennité de la race.
Mais le culte n'est pas le fait du seul prêtre. Il doit être pratiqué
par l'ensemble des fidèles sous la direction de celui-ci. Les fidèles
doivent posséder un minimum de connaissances religieuses, relations avec
la divinité. Un enseignement religieux est donc nécessaire, est selon
l'importance des connaissances du ~~catholique~~, que celui-ci est apte ou
non à passer "l'examen" c'est à dire subir différentes cérémonies d'ini-
tiation, il entrez, ou non dans les différentes catégories religieuses
dites "grades confirmés", de plus en plus bénéfiques au fur et à mesure
que les connaissances demandées sont plus importantes, que les secrétés
~~plus~~ dévoilés de la religion sont plus profonds.

La première de ces initiations a lieu lors de la circoncision,
ordinairement vers la puberté. La plus largement couverte, c'est elle qui
fait du candidat un homme au sens ~~légal~~ ^{légal} du mot, un adulte. Il faut habi-
tuellent déjà faire partie des ~~compagnies~~ ^{conféries} ~~noires~~ noires神秘的 pour
puvoir être ~~accès~~ aux sociétés les plus secrètes.

^{Plus} Pour la prière est importante, plus elle demande d'intimité avec
la divinité, plus alors les supplicants doivent avoir aussi distinctions
de plus en plus difficiles, et moins ils sont nombreux.

Les groupes sociaux, cherchant à assurer la stabilité, à
respecter l'importance des forces vitales dans lesquels ils baignent.
Il est humain que l'individu soit, lui aussi, cherché à se les rendre
favorables et tout aussi humain, sinon aussi moral, à les rendre né-
fastes à autres. C'est le rôle attribué à la divinité et à la magie
où l'on peut distinguer deux catégories: la magie blanche qui cherche
à mobiliser les forces bénéfiques et la magie noire qui veut utiliser

les forces maléfiques. Pour la première on aura recours à des "guérisseurs" qui sont en fait à la fois des médecins, des devins et des pharmaciens: le client vient le trouver ~~et lui~~ pose le problème dont il cherche la solution. Avoir d'une entreprise, cause d'une maladie où d'un décès, recherche de l'amour, de la puissance, du succès, protection contre les sorciers etc..

Le devin interroge alors le monde occulte suivant une ou plusieurs techniques qu'il possède: avec notamment les produits les plus divers, réseaux mis à flotter sur l'eau d'une nappe, Incense d'un feu autour duquel il danse, brûles des encens enfermés dans une calebasse, jeu des osselets etc... et d'après la réponse obtenue, interprétée, il fut bien le dire, à la lumière d'une connaissance si profonde du client ou du malade, de son milieu, de sa vie, il ~~indique~~ ^{donne} les remèdes à prendre, ~~indispose~~ les indications à suivre! Amulettes à porter, produits divers, surtout des indentités alimentaires en de la vie courante (ex. l'intégration de tout rapport sexuel la nuit au moins précédant des actes importants: pêche, chasse, guerre etc..)

Le recrutement de ces devins guérisseurs est très variable: Ici la divination est hereditaire, parfois elle est un don des dieux, den reconnu à des alphas préférés: orage de possession par exemple, ~~mais~~ ^{est} lorsque une Loups initiation cutana Atypique parfois cruelles ~~à~~ nécessaires.

Malin les particuliers peuvent interroger et interpréter le ~~sort~~ ^{sort} à l'aide d'osselets, de do, en tendant les mains etc..

La magie noire est généralement le fait d'autres individus, car il est très rare que le guerrier soit en même temps sorcier (terme qui ne doit être employé que dans le sens de "étour de nuit-vole-mort", et jamais pour désigner les "comme-partenaires"). La malédie, la mort, des accidents, bref tout ce qui empêche la vie de se dérouler normalement et honnêtement leur est généralement attribué.

Les sorciers ne sont pas forcément consciences de leur rôle. Un enfant content fait souvent, les jambes partout sont considérées comme malades et ~~malades~~ ^{étonnées}. Souvent, lorsque une série d'auanties échouent sur un groupe et qu'aucun sorcier n'est découvert, le devin devine celui que sa science lui fait découvrir comme tel et si l'ordalie ~~confirme~~ confirme sa suspicion, l'individu est accusé. Tout au moins croyant d'être accusé et accusé cette révélations sans réactif n'est. Le "mauvais œil" peut venir également de l'ordalie qui le transforme pendant son sommeil en léopard ou en ocelot et le volont à l'aller attaquer n'importe où voguant dans qu'il en est évidemment. Si cela est il se peut que se ~~mettre~~ ^{soumettre} à son sort mortel.

Il existe aussi des "magiciens précurseurs", jésuites de mort au profit des clients mal intentionnés. Mais les plus connus sont ceux qui détruisent les vies d'individus, ~~malades~~ ^{lois} ~~magiciens~~ ^{magiciennes} naturelles qui le ~~est~~ ^{est} également dans le mort souvent après de longues et douloureuses agonies. Généralement mort suivent alors des tortures, notamment ~~violent~~ ^{violent} et des malades, malades et morts, souvent ayant leur entier corps brûlé dans lesquels sont mis des sortes de tissus de soie à l'odeur de poison ou de lait sucré pour que cela ne brûle pas.

mais où la division et le négatif prennent une grande importance c'est dans la dénigration des "sorciers inconscients". Certes nombreux de "feuilles-gaufrées" ont d'importantes contributions à faire et nature de produits de leur puissance sont évidemment utiles en guérison. Mais il existe une profonde confusion dans le milieu où ils vivent, de leurs clients, une orientation psychologique qui n'est pas donnée à tout l'homme, fait que souvent nous trouvons nos amis dans ces situations et il a pu être prouvé que les accusations de criminalité par le voisin ont, en fait, très peu d'effets sur les capacités auxquelles ^{elle} portent et digne d'une police moderne. Autodéfense, leur réaction étant en jeu, ils ne peuvent, systématiquement, nier l'existence d'un danger lorsqu'une série de calamités survient et là, il faut bien faire face à la mort, à la maladie, au venin des végétaux dans la lutte contre la tentation, mais, de telles personnes sont généralement responsables, car elles sont de nature à chercher à un niveau peu recommandable, certains risques et dangers.

C'est ainsi qu'il résulte de ce rôle de "feuilles-gaufrées" que lorsque l'on recherche à faire échouer le travail et que les succès sont rares, plus amère est cette envie de vaincre qui peut entraîner des malentendus et des erreurs. Il devient alors nécessaire d'agir de telle sorte que la fortune qui est le lot des authentiques savants, nombre de chercheurs, veille soit à l'assurer, de sorte qu'il puisse faire sans difficultés et appeler à l'épreuve de toutes sortes. Le résultat est alors que au contraire de ce qu'il est, la vie même est faite d'actions, d'actions d'ordre physique comme intellectuelle, des actions sociales aussi bien que financières ou administratives. Et pour ces dernières, il faut faire face à l'opposition de la population tout au moins de la population urbaine et rurale, mais, dans toute autre partie du monde, il existe une autre situation, une autre culture, un autre mode de vie, mais, dans tous les cas, il existe une certaine forme de résistance, comme celle de la population rurale.

Tout n'est donc pas à rejeter dans les religions africaines et une autre évolution saura séparer le grain de l'ivraie, le fond multiple, commun d'aillieurs à tout les peuples sans distinction de race ou de couleur, de ce que l'antise et l'avidité de quelques uns veulent imposer à la nudité humaine.

On ~~peut~~ est déjà au train de stopper une évolution plutôt ; il n'est pas évident qu'une ou plusieurs des religions, étant organisées séparément entièrement à notre arrivée, c'est à dire lors de l'apparition des missionnaires des religions occidentales en 16 siècles de presbytère, l'Ileau qui a pourtant un contact direct avec le fond noir ^{qui a} une civilisation beaucoup plus proche que la notre des civilisations occidentales, n'a formé que quelques 25.000.000 de croyants sur un total de près de 100.000.000 d'habitants. Ainsi 70.000.000 de chrétiens composent ~~peut-être~~ au moins d'un siècle pourtant-ils considérés comme un grand succès. Tous ces points notre appartiennent à l'horizon chrétien.

Un phénomène général dans les régions christianisées, tend à prendre une importance de plus en plus grande : la naissance de ce que l'on pourrait appeler de nouvelles religions que l'on nomme syncretismes parceque, puisant un certain nombre d'éléments dans la religion dont elles sortent, elles essaient de les adapter aux conditions de milieu : religion traditionnelle, genre ^{de vie} ~~dure~~, thèmes politiques, et aussi aux inspirations de leur prophète.

Il faut d'ailleurs bien le reconnaître, toutes les grandes religions, catholique, protestante, musulmane, bouddhique etc... ne sont pas très bruyantes, complètes du premier coup dans la période de ^{leur} prophète, qu'il soit Jésus, Mahomet ou Bouddha.

celui-ci reprend des thèmes anciens souvent au si vieux que l'homme, souvent déjà expérimenté dans les religions antérieures et de ces prophéties sont souvent très près les unes des autres les prédictions et je ne sais rien d'autant proche. ^{de} Sermon sur la Miséricorde que le Sermon du Bon-voisin. Ce sont les législateurs qui ultérieurement, interprètent, commentent, différencient.

Mme, Pierre Valdo, les frères Mazzoni, pour me citer que quelques uns de ces idéologues ne sont que des Author ou des Humaniste qui n'ont pas étudié parce que leur doctrine n'était pas viable ou parce qu'elle ne correspondait pas à un besoin social de moment (notons en effet la doctrine de ^{Pierre} Valdo n'est que du Calvinisme avant le mot/... et surtout avant l'heure). Un peuple jeune comme les Amérindiens a vu fleurir un nombre incalculable de sectes qui se sont, en fait, une des syndications. Des uns vivent quelques années, d'autres survivent... l'âge de la morte humanité. Notons toutefois que le vieillissement de la nation se marque par un subit développement des "vieilles" religions protestantisme "orthodoxe" et surtout catholicisme.

Il était donc naturel que des peuples à leur naissance tentent, eux aussi, d'adopter l'anthroposat qui leur oppose à leur pedigree profond. Le résultat est général en Afrique Noire : en 1945 on comptait 37 églises "indigènes" indépendantes en Afrique du sud et la ^{periode} 1945-1960 en ^{voyant} voit naître 123 nouvelles... le Liberia, le Côte d'Ivoire, la Gold Coast, le Dahomey, le Togo, la Algérie surtout, le Burkina Faso, Sénégambie. En A.R.D. et Congo Belge, ^{an} Kibanguisme et Lubunduisme se sont vus ces tentatives d'imiter le christianisme sous ses différentes formes à la manière, aux coutumes, à la religion,

traditionnelles. Nous y trouvons ~~un~~ partiment de charité, ~~de~~ ^{sous} égalité le plus souvent ~~la~~ forme protestante, les libéralis. Les rituels sont courts, rappelant plutôt le catholicisme, plus pompeux, aussi quoique viennent étagéger les musiques dynamiques utilisées par l'ame de l'âme. Le Saint-Esprit joue un rôle important et le "prophète" à Paris va placer au sein de la Trinité, il transformera ainsi en "Quadrinité". Fondamentalement atlantique, le Metacuanisme, comme toutes les églises nouvelles ne présentant que de rares sondages de panthéonisme, mais c'est ^{fortement limité} par contre ~~que~~ de xenophobie.

Comme le placent ces religions nouvelles et des seules, ces syncretismes se base ^{et} sur une théorie qui est, par ailleurs, un des articles essentiels du "livre de la Doctrine et du Covenant" des Mormons. La Révélation n'est n'est pas le privilège de quelques illustres ancêtres, mais elle est continue et ~~l'œuvre~~ donne place à qui en est digne.

La complexité apparente de ces syncretismes ne fait pas disparaître l'allusion aux leur originalité. Le processus de formation est à cela peu près le même dans toutes les hérésies, qu'elles soient curées ou non. Le metacuanisme, né au XVII^e siècle lors de la crise de l'alliance n'était qu'une adaptation du baptisme ^{et} de la religion chrétienne et celles-ci n'étaient pas même qu'une réaction au ^{orientales} III^e siècle des invasions nomades venant sous un voile de christianisme.

de même le Mendoliant qui flirrit au XVIII^e siècle dans ce même Brachétiunt n'était qu'un syncretisme du christianisme, du talmudisme et de trois vieilles religions babyloniennes qui partageaient.

Mais il ne faut pas réserver aux religions chrétiennes le monopole des vaches et des bœufs. Nation et communautés sunnis du Pakistan qu'il a prêché dans les orthodoxes ~~sunnis~~ ^{raschischiens}, musulmans des hérétiques, latinites, hindous, ~~musulmans~~ ^{babis}, habitants, ~~hindous~~ etc... L'islam n'a pas seulement vu, elle aussi apparaître de nombreuses corrélations comme le bouddhisme et / Allez, Paganisme le bouddhisme et l'Inde s'intertènent avec avec les pècheurs fabou de l'âme ou les Djems et les confins du Berger. Au bien la Amadîya, unie par la côte occidentale à l'Asie qui institue une sorte de syncretisme entre Idans et nationet. Une religion nouvelle, comme une civilisation nouvelle, peut difficilement rester pure quand elle s'introduit dans un pays qui possède déjà ses dieux et ses mœurs.

LA FAMILLE

Nous avons vu que, dans le groupe social, l'autorité, mais aussi la propriété ou, plus exactement l'administration des biens communautaires sont réunis entre les mains du patriarche; : l'homme le plus âgé de la génération la plus ancienne. La seule distinction qui puisse être faite est celle du choix de la ligne de parenté qui aboutit à ce patriarche : celle-ci peut être en ligne masculine ou féminine. Dans le premier cas la société est dite à parenté patrilinéaire et le chef est le plus ancien des mâles présents de la souche. Dans l'autre, dans les sociétés à parenté matrilinéaire, le patriarche est le représentant de la femme la plus âgée de la génération la plus ancienne, ordinairement l'épouse des ses oncles utérins ou des ses frères. Mais le fait de compter la parenté en ligne maternelle ne veut pas dire qu'il y ait famille matrilocale, c'est-à-dire famille où les femmes commandent. Cela signifie simplement que la hiérarchie des hommes se recrute en ligne utérine, la plus sûre au fond quant à la pureté du sang.

Les parents maternels, dans les sociétés à descendance masculine, les parents paternels dans les autres sont ignorés du moins en tant que parents et même l'épouse, dans le premier cas, l'époux dans le second sont pratiquement considérés comme des étrangers, tolérés comme reproducteurs d'enfants sur lesquels ils n'ont, théoriquement, aucune autorité, celle-ci étant entièrement entre les mains de celui que la coutume et le système de parenté désigne comme chef de famille.

Ce système social est, en maints endroits, en voie de
^{Toutefois} disparition. Il laisse de nombreuses traces même dans la vie
 des individus les plus détribalisés car on ne se coupe pas en
 quelques lustres une tradition plus que millénaire.

L'autorité du chef de famille s'étendant sur tous les
 actes et les biens des membres du groupe, le patriarche, entre
 autres, perçoit et paie les dots des jeunes gens de son groupe.
 Les biens étant communs, il est normal que leur responsable soit
 chargé de la perception des revenus. Cela lui donne le droit de justifier
 par la conception traditionnelle des groupes : famille, clan
 etc...;

Chaque groupe forme une unité, d'autant plus importante
 socialement que ses membres en sont plus nombreux. La perte d'un
 de ceux-ci entraîne donc la diminution de l'importance du groupe,
 surtout dans les sociétés à parenté patrilinéaire où une femme
 qui s'en va ne donnera plus d'enfants à son groupe, mais accroît
 l'importance du groupe voisin. Une compensation est donc néces-
 saire. Notons que la théorie de la compensation n'est pas par-
 ticulière au mariage, mais générale en droit coutumier : la Ma-
 tchadienne, comparable au *Wergel* germanique, en un mot le "prix
 du sang" remplace dans le groupe un individu tué, volontairement
 ou non. Il en est de même dans ce que l'on appelle à tort l'escou-
 vage pour dette qui n'est en fait qu'une contrainte par corps
 par laquelle un membre du clan débiteur travaille pour le groupe
 créancier jusqu'à extinction de la dette.

.../...

De même qu'une dette peut être remboursée en espèces, en nature, ou en travail, que le prix du sang peut être payé en espèces, en nature ou par un autre individu, de même la compensation que doit représenter la dot peut être composée de marchandises mais peut être remplacée par une autre forme donnée au mariage à un nombre du clan d'où la première femme est origininaire.

La dot, en elle-même n'a rien d'immoral : dans les pays occidentaux celle-ci a pour but d'assurer une certaine indépendance à la femme et de servir de compensation en empêchant le standing de vie du ménage d'être inférieur de molto à celui du célibataire. Une étude menée sur le système des dots en France ferait certainement apparaître une diminution de celles-ci, parallele à l'augmentation du nombre de femmes possédant un métier : la dot ou le métier ayant la même fin : assurer au ménage un niveau de vie égal à celui de chacun des célibataires. Dans les sociétés africaines où la cellule initiale n'est pas l'individu ou le ménage, mais la famille cléricale, la "famille individu" où ce qui compte n'est pas tellement le standing matériel du groupe mais son importance numérique, où, enfin, la majorité des travaux agricoles, face à ces ressources, sont du ressort des femmes, il est logique que ce soit le groupe qui fournit à la fois les possibilités d'accroissement numérique en même temps qu'un nouveau travailleur qui perçoive la compensation. La dot est par ailleurs, ici aussi, à la fois une garantie de l'indépendance de la femme et une garantie qu'elle accomplit ses devoirs. Si elle ou sa famille entrent qu'elle est traitée trop durement dans un nouveau

où on peut toujours, contre remboursement de la dot, reprendre la femme. Si même, si la femme "ne donne pas satisfaction", n'a pas d'enfant, ne fournit pas le travail que l'on peut attendre d'elle, le mari ou son groupe pourront la renvoyer et récupérer la dot. Le mari devra donc bien traiter sa femme sous peine de se la voir reprendre et d'être classé comme mauvais mari à qui on ne donne une femme que difficilement et contre une dot très élevée, mais la famille de la femme veillera à ce que celle-ci se conduise convenablement pour n'avoir pas de dot à rembourser.

Enfin mariage et dot étaient au même temps un gage d'alliance entre deux clans comme ils le furent longtemps entre les familles régnantes d'Europe.

Ce système absolument logique a été déformé par l'évolution qui est à l'origine des abus contre lesquels on essaie actuellement de lutter.

Une des premières causes des abus est l'inflation, c'est-à-dire l'augmentation incessante du coût de la vie depuis un demi-siècle.

A l'origine les dots étaient payées uniquement en marchandises. Mais un cours du change ayant été établi, la monnaie tendit de plus en plus à remplacer les "biloko", les "bigum". Or cette monnaie se dévaluait progressivement entre 1900 et 1949 de 134 à 1 dans la France métropole, entraînant une augmentation du coût de la vie de 1 à 100 dans la métropole et de 1 à 90 (seulement) à cause de la révolution du Franc CFA... en Afrique Noire. (Cet augmentation a d'ailleurs continué pour atteindre à l'heure actuelle 235 et 150).

On peut donc dire que, à l'heure actuelle le taux des dotations devrait être 150 fois plus élevé qu'avant la première guerre mondiale, en valeur fiduciaire. En fait cet accroissement n'est toujours pas atteint. Mais il ne faut pas oublier que l'évolution des revenus n'a suivi celle des prix que dans une proportion allant de 2/3 à la moitié. D'autre part les besoins vont en s'accroissant avec l'évolution. Aussi une dot calculée par rapport à l'augmentation du coût de la vie sera beaucoup trop élevée pour le mari, surtout dans les régions à faible développement économique. Calculée au taux de l'accroissement des revenus elle ne suffisera pas le clan de la femme. D'où de nombreux palabres.

Jadis le divorce était sévèrement contrôlé par la coutume et, on fait presque inexistant. À l'heure actuelle il devient de plus en plus fréquent d'une part à cause de l'application du nouveau code civil beaucoup plus liberal à ce sujet, mais aussi à cause de la diminution de l'autorité traditionnelle et surtout du relâchement des mœurs :

On est arrivé très vite, surtout dans les villes où le sens de la coutume disparaît, à considérer la dot comme simple prix de vente. Le manque de femmes (690 pour 1.000 adultes dans les villes), fait alors pour la loi de l'offre et de la demande et augmenter le tarif de la dot. Ceci est socialement une erreur. En effet, en ville la femme est plus ou moins indépendante et, ayant son entourage, n'aura que fort peu de relations avec son clan. D'autre part, dans les centres urbains, les travailleurs féminins ne constituent plus qu'en cours du nom, parfois même pas (usage de domesticité).

Elle représente donc plutôt une charge financière pour son mari. En conséquence, au lieu de voir s'accroître le taux de la dot nous aurions dû, logiquement, la voir diminuer, ~~et même~~ celle-ci être versée par la famille de la femme. Il n'en eut rien. Au contraire même.

La facilité du divorce a d'autre part ouvert la voie à un autreabus : rien dans la coutume, ignorante des variations monétaires puisque ignorance de la bourse fiduciaire, pour ne pas dire de la monnaie tout court, rien donc ne laissait prévoir un remboursement de la dot proportionnellement à l'augmentation du coût de la vie quand cette dot a été payée en espèces. Ainsi la tentation, pour un chef de famille est-elle forte de reprendre sa fille ou sa fille, de rembourser une dot de quelques centaines de francs pour la relancer à un nouveau candidat qui verserait plusieurs millions de francs. Il est certain que l'obligation de rendre non pas la somme versée pour la dot mais la contre-partie au cours actuel de la vie réduirait de beaucoup le divorce et forcerait la famille à maintenir la femme dans l'observance des lois du mariage.

Une autre conséquence de cet état général est l'évolution de la polygamie. Certaines celle-ci a existé de tous temps, mais à part quelques grandes chefs elle n'était que de la bigamie ou guère plus. Encore les grands polygynes "érougnaient-ils", c'est-à-dire versaient la dot en laur non au meilleur de la femme, mais souvent elles donnaient celle-ci à un fils, un neveu, un client, surtout si ~~même~~ ^{âgé} lui était malade. Possesseur d'un grand nombre de fils, il fallait

figure de notable, et sa fortune s'accroissait non seulement en proportion du travail fourni par celles-ci mais encore par le fait que les jeunes mariés effectifs des femmes devaient travailler pour lui. D'autre part le but réel du mariage était atteint puisque le jeune mari faisant obligatoirement partie du clan, les enfants qui naissaient accroissaient l'importance de ce-lui-ci.

Mal le développement de l'économie en réunissant entre les mains du gérant des biens communautaires, non plus sinon des valeurs foncières, du moins des biens en nature, ou des fonds en espèces, fait que celui-ci a trop souvent tendance à considérer ceux-ci comme biens. Le premier usage qu'il fait de cet argent sera d'acquérir des fermes. Le nombre de polygynes se multipliera tout au fur de l'unité importante pouvant disposer de fonds assez substantiels. La polygamie tendant par ailleurs de plus en plus à être considérée comme un signe de richesse et non plus comme un moyen d'accroître l'importance du clan, il conservera ses femmes pour lui. Néanmoins, la noblesse et par conséquent la fortune ne venant qu'à un âge avancé, quand les générations plus anciennes ont toutes disparues l'homme ne sera plus en âge de procréer, alors que les femmes ont toutes moins de 18 ans à leur premier mariage. La conséquence en est une nette diminution de la natalité. En effet, alors que les femmes qui ont sensiblement le plus âgé que leurs époux ont le plus grand nombre d'enfants, la fécondité va en diminuant régulièrement au fur et à mesure que s'accroît la différence d'âge pour atteindre 0 quand l'époux a

30 ans de plus que en femme.

Certaines tribus sont en train de disparaître parce qu'elles ne savent pas s'adapter au monde moderne, d'autres parce qu'elles sont déclivées par des maladies importées. Mais certaines, pourtant les mieux adaptées et qui ont su tirer à leur profit le développement économique de tout un pays pourront être rayées de la carte dans moins d'un siècle si elles ne réagissent pas contre la dénatalité qui les ruine, dénatalité dont l'une des principales causes est le célibat des jeunes, l'accompagnant des femmes par les veillards.

Un autre aspect de la société traditionnelle, au contact de la civilisation occidentale, a souvent des réactions néfastes : la solidarité classique. Le clan étant un groupe communautaire tous les membres du celui-ci doivent non seulement se considérer comme frères, mais encore vivre pratiquement en commun.

Le développement des villes a attiré de nombreux travailleurs, mais aussi nombre d'individus venus "pour voir". En attendant le retour au village ou d'avoir trouvé du travail, fait repousser de jour en jour puis de sois en sois, ils vivent aux crochets des citadins déjà installés et ayant un revenu assuré. Cour-ci réagissent de 2 façons différentes. On bien l'autorité traditionnelle c'est encore quelque peu conservée et le nouvel arrivant devra "se soumettre ou se démettre" c'est-à-dire accepter du travail et fournir sa quote-part aux revenus de la communauté ou bien renoncer au village. C'est notamment le cas de Bacongo où l'unité

ethnique a permis la conservation d'une assez forte organisation interne. Par contre à Poto-Poto par exemple où la désagrégation sociale est assez poussée pour que l'arrivant ne trouve personne pour l'obliger à travailler, mais pas assez pour que le citadin puisse renier la parenté, la solidarité familiale, l'on voit nombreux de parasites vivre aux crochets des travailleurs.

Où l'on se rend compte que le parasitisme devient une exploitation systématique du travailleur, c'est lorsqu'on compare la répartition des soldes et des niveaux de vie(somme disponible par individu d'un groupe vivant en commun) : quel que soit le revenu du travailleur, à Poto-Poto, qu'il gagne 5.000 ou 50.000 francs par mois, chacun des membres de son groupe disposera toujours de la même somme. Plus les soldes sont élevées et plus l'on verra accourir de "parents", ce qui aboutit à un niveau de vie moyen inférieur des 2/4 à la moyenne des soldes, de la moitié à la solde minimum. Alors que la famille au sens officiel du mot compte, à Poto-Poto, 1,8 personnes (en raison du grand nombre de célibataires), une solde en nourrit en fait 2,7. Par contre à Bacoeng où les familles comptent en moyenne 2,2 personnes, une solde n'en nourrit que 2,0.

C'est dire si le parasitisme, autre évolution dans le mauvais sens de l'excellente loi qu'est la solidarité, est à la base de nombreux malaises urbains.

TRAVAIL

Une tradition ancrée chez l'occidental installé dans les territoires d'Outre-mer veut que l'Africain soit paresseux. Cette théorie est surtout basée sur le fait que son rendement est nettement inférieur à celui des Européens. À cela plusieurs causes parmi lesquelles la paresse n'entre vraisemblablement pas plus fréquemment en ligne de compte que chez beaucoup d'autres peuples.

Ces causes doivent surtout être cherchées dans

- l'état sanitaire,
- la sous-alimentation,
- la conception traditionnelle du travail,
- l'utilisation de la main-d'œuvre africaine pour un travail auquel elle n'est pas préparée,
- l'organisation sociale traditionnelle,

Il est "normal qu'un individu qui peut héberger à la fois le parasite de la malnutrition, des filaires de diverses espèces et une grande variété de parasites intestinaux ne puisse être très vigoureux à l'effort" (P. GOUROU). Et c'est pourtant le cas puisque ces quelques maladies représentent le quart des consultations... et les individus atteints de ces maladies considérées comme ^{malades} ~~comme~~ ^{comme} aux "bonnages" sont loin de venir tous voir le médecin.

~~XXX~~ Une autre cause générale de moindre rendement est certainement la sous-alimentation. Celle-ci prédispose à un certain nombre de maladies, notamment la tuberculose et est à la base

28

des diverses maladies de carence - ses conséquences sur le rendement des travailleurs sont évidentes. Mais nous entrons là dans un cercle vicieux. Les hommes travaillent peu parce qu'ils sont sous-alimentés. Travailant peu, leurs revenus sont réduits et par là ils ne peuvent que mal se nourrir. C'est un fait, en tout cas, que lorsque l'alimentation s'améliore, le rendement s'élève. Vers 1952 certaines entreprises avaient commencé à fournir à leurs ouvriers des repas rationnels préparés par des restaurants communautaires patronés par la Société de Prévoyance. Un très peu de temps l'état physique des travailleurs s'est nettement amélioré, ouvrant la voie à une augmentation du rendement.

à un degré

Un autre frein au rendement ^{à un degré} stakhanoviste des sociétés occidentales est le système d'organisation traditionnelle du travail dont sont encore imprégnées malgré eux la plupart des Africains.

Le travail dans les sociétés africaines n'est considéré que dans ses rapports avec les institutions sociales et la religion : la notion de productivité individuelle est pratiquement inexistante ; chacun produit pour son groupe et avec l'aide de celui-ci. Le travail est reparti d'une manière stricte : "l'homme est responsable de la protection de la famille et en dernier ressort de son entretien. Ses occupations sont celles qui dépendent de la force et de l'agilité ; le combat, la chasse, la pêche, la confection des instruments de chasse et

fréquemment l'abattage des arbres et la construction des huttes" *(Montegnard). La femme sera chargée des soins ménagers, de la cueillette, des transports et très souvent de l'agriculture, tout cela sous la protection de l'homme.

~~Une fois encore~~ Cette organisation était rationnelle en un temps où l'insécurité régnait. En dehors du village, quand un groupe se déplace ou travaille, une partie de celui-ci doit veiller à la protection de l'autre. Le combat étant le lot des hommes, c'est donc la femme qui truillera les champs, qui portera les bagages et rien n'illustre mieux ce fait de nos jours encore, que la disposition d'une famille en voyage : les femmes et les enfants devant porter les bagages, l'homme assis en arrière, souvent sur l'autre côté de la route, portant les armes (lance ou fusil), à la meilleure place pour porter secours à la colonne qui précède.

La sécurité venue, la répartition du travail entre la mère, dans la part de l'homme a bien diminué.

~~Le suivant~~ ~~la page~~ L'organisation occidentale et africaine du travail diffèrent encore pour des causes naturelles. Jusqu'à notre arrivée l'Afrique était à base essentiellement agricole. Même donné le climat, la répartition des saisons, l'Afrique ne dispose que de très peu de temps pour planter, pour récolter. Un quelques jours tout doit être fait. A ce moment là les villages se vident et chacun travaille d'arrache-pied. Que faire le reste du temps ? sinon attendre que les cultures poussent, ou celles-ci récoltées,

que le climat permette de nouvelles batailles. In ces temps anciens ou nulle exportation, nulle importation n'étaient possibles à quoi aurait servi d'accumuler des biens (quels biens d'ailleurs ?) autres que ceux dont on avait l'usage ? La nature fournissait la presque totalité des matières premières. Une manufacture bien simple en permettait la transformation. Des siècles, des millénaires peut-être de cette organisation économique ont suffisamment imprégné l'Africain pour que quelques Justes de contacts avec un système de travail basé sur la productivité individuelle, chaque jour plus élevée et à laquelle bien des Européens n'arrivent même pas à s'adapter, ne puissent y changer que peu de choses...

Et ailleurs, habitué à travailler pour le groupe, avec le groupe qui s'encadre avec lui, l'Africain comprend mal le système occidental de rendement maximum pour un patron souvent inconnu : "L'Administration", "la Société" et ceci contre un salaire fixe, quelque soit l'effort fourni...

Enfin, traditionnellement, le travail, comme tous les aspects de la vie africaine, baigne dans ^{la} religion : on travaille pour le groupe qui, nous l'avons vu, comprend les ancêtres, ses forces vitales particulières etc... C'est donc aussi pour eux et avec eux que l'on œuvre et si elles ne prennent pas une part matérielle au travail illes doivent tout au moins l'approuver, le protéger. Celui-ci est donc toujours précédé et accompagné de ritues qui font partie intégrante du système économique et le nouent occulte, par l'intermédiaire

26

des devins, fait connaître si le jour est fâche ou non, si l'œuvre sera profitable. L'organisation occidentale leur apprend par contre sans vie parce qu'elle n'est qu'un "moule sans éclat".

Une autre cause du moindre renoncement des africains, c'est l'inélabilité qui est à chercher principalement dans l'organisation sociale traditionnelle.

Peu ou prou le travailleur extra-soutien reste attaché à son groupe social d'origine. Nous en avons déjà vu une conséquence importante: le parasitisme. Mais, d'autre part, ce lien empêche le travailleur de s'installer définitivement, même s'il n'est pas venu pour quelques semaines seulement afin de "gagner l'impôt" ou pour quelques mois afin de "gagner la dot", il sait bien qu'un jour viendra où le village le rappellera pour "occuper son rang" parmi les notables puis parmi les anciens. Ceci explique en grande partie les nombreux échecs des entreprises qui voulaient fixer leurs travailleurs en leur attribuant des logements agréables ou des terrains de culture • Peine perdue : la loi du clan est plus forte.

Cette inélabilité retrouve une autre cause dans la conception traditionnelle du travail. Nous avons vu que la répartition annuelle de celui-ci laisse aux ruraux suffisamment de temps pour qu'ils puissent se préoccuper largement des questions familiales ou claniques. L'africain comprend mal que l'économie occidentale donne priorité au travail anonyme sur les questions

de travail d'un bout à l'autre de l'année : l'absentéisme, ^{plaie} ~~plan~~ des entreprises européennes provient de cette incompréhension. Enfin très souvent aussi l'africain cesse de travailler lorsque le besoin qui le poussait à le faire disparaît. Aussi l'absentéisme qui atteint parfois 50 % oblige certaines entreprises à embaucher un nombre de travailleurs bien plus important que celui dont ils ont effectivement besoin.

Mais lorsque le travailleur reviendra chercher sa place, il n'aura de la trouver occupée, surtout si nous nous sommes à une période où l'offre l'emporte sur la demande au marché du travail. Il sera obligé de chercher ailleurs, parfois dans une autre branche. Et nous arriverons ainsi à une autre caractéristique du travailleur africain : le manque de spécialisation :

En effet l'individu qui sera boy pendant six mois, disparaîtra deux mois au village, reviendra deux mois comme apprenti maçon, repartira, reviendra etc..., tour à tour menuisier, menuier, "boy-chauisseur" etc..., ne connaîtra aucun métier à fond, restera toujours "sans connaissances spéciales" donc sous-payé...

Mais cette instabilité n'est pas la seule cause de la non spécialisation de la majeure partie des travailleurs. Au moins aussi important est le manque de formation professionnelle.

40

Même quand celle-ci existe, il ne faut pas s'étonner si les résultats sont moins rapides que dans les milieux occidentaux : les Européens ont derrière eux des siècles, pour ne pas dire des millénaires d'une évolution uniquement dirigée vers le perfectionnement de la technique. Les bases de celle-ci, l'acquiert-on presque dès le berceau. Quand il commence à fréquenter l'école, le dernier fils de paysan a traîné dans la forge du hameau, a vu démonter et remonter nombre de machines qui lui paraissent complexes en ~~tenant~~ ^{posant} une quantité de "quipatins" que c'est et de "muguet" qui occupent tout les parents. Il a vu travailler maçons et charpentiers et doit maintenant, aussi bien qu'eux utiliser fil à plomb et niveau d'eau - Et qui ne pousse à la maison une cuisse à outils que l'enfant a bouleversé de multiples fois en posant de multiples questions.

L'adolescent égaré du village ne sait rien de cela. Il lui faut tout apprendre de ces notions pratiquement innées à l'occidental et l'on devrait plutôt s'étonner qu'il accomplit aussi vite.

Et la vraie formation professionnelle est pratiquement inexistante, ou bien le jeune homme apprend "sur le tas", fait bien ce qu'il a vu faire plusieurs fois, mais, ne peut raisonner pour résoudre un problème similaire, parce qu'il lui manque les éléments intermédiaires nécessaires au raisonnement, ou bien cette formation a lieu dans des écoles dites professionnelles où trop large part est donnée aux éléments accessoires dont l'élève n'a pas besoin : combien d'électriciens en France et des meilleurs saventient contre convaincablement les formules théoriques

31

qui expliquent l'origine et la marche d'un circuit électrique ? Mais tous connaissent courant alternatif ou continu, les rapports entre l'intensité, la résistance et la différence de potentiel, même s'ils utilisent le barbarisme "voltage" pour désigner cette dernière, et savent en tirer les conclusions pratiques nécessaires.

Un enseignement à la fois pratique et théorique au lieu d'un apprentissage "sur le tas" de notions incoordonnées ou des études trop théoriques nous montreraient certainement que l'Afrique peut, lui aussi, s'intéresser aux carrières techniques.

Il serait bon que l'éducation tienne aussi sur le fait que les carrières techniques sont au moins aussi honorables, et certainement plus utiles que les carrières libérales. Parallèlement un réajustement des valeurs devrait être fait ; ce n'est que dans les territoires africains que l'on voit un doctyle gagner plus qu'un maçon ou un mécanicien...

PROBLEME D'EVOLUTION

Tous ces problèmes dont nous avons essayé de montrer la complexité peuvent donc être ramenés à une cause profonde.

L'Africain se sent attiré par la civilisation occidentale dont il sent l'intérêt et les avantages, intérêt et avantages dont souvent nous jouissons sans bien nous en rendre compte.

Mais il a d'autre part derrière lui des siècles, des millénaires d'une civilisation qui pour être différente de la nôtre, et surtout bien plus mal connue, n'en a pas moins un caractère bien personnel. Religion, organisation de la famille, répartition du travail reposent traditionnellement sur des bases différentes de nos conceptions modernes. Pour retrouver des faits non seulement comparables, mais similaires dans les deux civilisations il faut remonter beaucoup plus loin, à l'aube par exemple de l'histoire grecque, "Trois mille ans ont passé sur la cendre d'Homère..." et sur le monde qu'il décrit. Mais guère plus de 50 années se sont écoulées depuis que notre civilisation s'est lancée à l'assaut de ce monde africain.

Il n'y a donc rien d'étonnant à ce que les populations africaines ne puissent être imprégnées au même degré que nous de ce que nous appelons la civilisation occidentale, que le vieux fonds africain reste beaucoup plus vivace qu'on ne le croit généralement, même chez l'évolué qui plus que tout autre est attiré par ce monde nouveau, sans qu'il puisse pour autant, d'une seule pensée, renier la coutume.